

Dienstag, 29. Oktober 1963, 19.30 Uhr

## 1. KAMMERMUSIKABEND

der Kammermusikvereinigung der Dresdner Philharmonie

*Aufzährende:* Günter Siering, Violine  
 Günther Schubert, Violine  
 Herbert Schneider, Viola  
 Erhard Hoppe, Violoncello  
 Heinz Butowski, Oboe  
 Werner Metzner, Klarinette  
 Heinz Mann, Horn  
 Helmut Radatz, Fagott  
 Gerhard Berge, Klavier

## Wolfgang Amadeus Mozart

1756-1791 **Quintett Es-Dur, KV 452, für Klavier, Oboe, Klarinette, Horn und Fagott**  
 Largo – Allegro moderato  
 Larghetto  
 Rondo, Allegretto

Antonín Dvořák **Streichquartett F-Dur, op. 96**  
 1841-1904 Allegro ma non troppo  
 Lento  
 Molto vivace  
 Vivace ma non troppo  
 – Pause –

Dmitri Schostakowitsch  
 geb. 1906 **Quintett für Klavier und Streichquartett op. 57**  
 Präludium  
 Fuge  
 Scherzo  
 Intermezzo  
 Finale (Allegretto)

Das Quintett Es-Dur, KV 452, für Klavier, Oboe, Klarinette, Horn und Fagott schrieb Wolfgang Amadeus Mozart im Jahre 1784. In diesem Werke stellt er dem farbigen Bläserklang das konzertierende Klavier gegenüber (auch für Klavier und Streicher soll er es selbst bearbeitet haben). Im Formalen zeigen sich Beziehungen zum Konzert, namentlich in der „Cadenza“ des Finales (Rondo-Allegretto). Den Anfang macht ein filigranhaftes Largo, gefolgt von einem Allegro-moderato-Teil. In der Mitte des Werkes steht ein ausdrucksvolles Larghetto, in dem das Klavier die Melodien der Bläser mit Figurenwerk umspielt.

Des tschechischen Meisters Antonín Dvořák wohl berühmtestes Streichquartett ist das 1893 in Amerika komponierte F-Dur-Streichquartett, op. 96. Wie in seiner Sinfonie „Aus der neuen Welt“ verschmolz er darin Anregungen, die er durch seine persönliche Begegnung mit der Musik nordamerikanischer Indianer und Neger empfangen hatte. Ohne irgendwelche Originalmelodien zu übernehmen, hat Dvořák seine musikalisch-frische, klangfreudige Schreibweise durch gewisse eigenartige melodisch-rhythmische Bildungen bereichert, die jenen Einflüssen zu danken sind. Das prägnante erste Thema, unter flirrendem Geigenklang von der Bratsche angestimmt, ist der Kerngedanke der gesamten Komposition, aus dem alle weiteren Themen gebildet sind: aus der pentatonischen (fünftönigen, halbtönenlosen) Reihe F- $\sharp$ -A-c-d. Die Melodik hat bei rhythmischer Gespanntheit einen exotisierenden Charakter. Das trifft ebenfalls für das lyrische Seitenthema des ersten Satzes zu. Die thematische Einheit, die inhaltliche Geschlossenheit des Quartetts erklärt sich auch dadurch, daß der Komponist darin beglückende landschaftliche Erlebnisse widerspiegeln und es innerhalb dreier Tage skizzierte. Hinreißend lebensvoll wird in den Ecksätzen musiziert (1. Satz: Allegro ma non troppo; Finale: Vivace ma non troppo). Eine melisch kostbare, schlichte Gesangsszene stellt der 2. Satz dar (Lento), in dem sich die einzelnen Stimmen überaus deutlich herausheben. Rhythmischi pikant ist das Scherzo gestaltet, dessen Trio das nach Moll gewendete Thema des Hauptteils in gesangsvoller Form bringt.

Das am 23. November 1940 im Kleinen Saal des Moskauer Konservatoriums außerordentlich erfolgreich vom Beethoven-Quartett und dem Autor als Pianisten uraufgeführte Quintett für Klavier und Streichquartett, g-Moll, op. 57, des sowjetischen Komponisten Dmitri Schostakowitsch ist eines jener Werke – und auf dem Gebiete der Kammermusik steht es nahezu einzigartig da –, in denen sich die ethischen und moralischen Züge des neuen sozialistischen Menschen deutlich äußern. In den großen Meisterwerken der Musik zeigen sich die Charakterzüge eines Menschen, das sittliche Verantwortungsbewußtsein. Wahre künstlerische Größe dokumentiert sich in solchen Werken, die im allgemeingültigen Sinne das menschliche Streben nach Vervollkommenung, das Bemühen um allseitige Bildung und auch die Wünsche der Menschheit nach Frieden, sozialem Fortschritt im weitesten Sinne zum Ausdruck bringen“ (H. A. Brockhaus).